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День волонтёра – прекрасный повод сказать «спасибо» всем, кто оказывает бескорыстную помощь ближ-
ним! Сегодня мы особенно остро ощутили важность добровольчества. 

В Дальнеконстантиновском округе с 2011 года успешно работает Районное волонтерское объединение 
учащихся «Новый взгляд»! На фото – активисты «Нового взгляда», «событийные» волонтёры – Матвей Волков, 
Дарья Половинкина, Степан Пунин и руководитель объединения Мария Витальевна Чигиринова (вторая слева) 
на Спартакиаде «Молодежный стартАп-2023». Ребята и другие члены объединения – отличный пример для 
подражания. Юные добровольцы активно участвуют в организации праздничных и спортивно-массовых меро-
приятий. 

Фото Натальи Сергеевой

5 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ ДОБРОВОЛЬЦА (ВОЛОНТЕРА) 
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Отличница и акти-
вистка Людмила 
Лабутина готовилась 
к торжественному в 
её жизни событию 
– вступлению в ком-
сомол. 

И
З их класса Нижего-
родской школы все-
го пятеро учеников 

должны были отправиться в 
райком комсомола на собе-
седование.

– Родом я из Ниже-
городца, – рассказыва-
ет Людмила Рудольфовна 
Иванова. – Здесь училась в 
школе, была октябрёнком, 
затем – пионеркой, а в че-
тырнадцать лет вступила в 
ряды комсомольской орга-
низации. Как сейчас пом-
ню, как готовились к этому 
событию серьёзно. Учили 
устав, историю комсомо-
ла, биографию героев-ком-
сомольцев. В райцентре в 
райкоме комсомола соби-
ралась комиссия, нам за-
давали вопросы по успева-
емости, отношению к жиз-
ни, к школе, затем зачиты-
вались характеристики от 
классного руководителя, 
потом члены комиссии со-
вещались. Затем в зале в 
торжественной обстановке 
нам вручали комсомоль-
ские билеты и значки. Так 
весной 1980 года я стала 
комсомолкой. 

О комсомоле можно 
вспоминать много и рас-
сказывать долго. Для мно-
гих он стал самой счаст-
ливой порой жизни. Ведь 
комсомол – это не только 

молодёжная организация, 
а поколения достойных лю-
дей, комсомол – это исто-
рия, которую помнят и чтят 
спустя много лет.

– Вспоминая свою 
школьную жизнь, не могу 
не поделиться яркой и на-
сыщенной комсомольской 
юностью, – рассказыва-
ет Людмила Рудольфовна. 
– Для меня пребывание в 
комсомоле было естествен-
ным и ожидаемым. Мы пе-
реходили с одной ступени 
общественной жизни на 
другую. В нас воспитывали 

хорошие качества, с детства 
прививали дружбу, взаимо-
помощь и ответственность. 
В школе мы организовы-
вали различные меропри-
ятия, занимали активную 
жизненную позицию. Ка-
кими были наши будни?.. 
Разными, но, помню, что 
общественной работы было 
очень много. Делом чести 
было стремиться быть луч-
ше, быть впереди…

Собрания были неотъ-
емлемой частью работы 
комсомольской организа-
ции. 

– Проводились они ре-
гулярно, и на них могли 
похвалить, а могли пору-
гать, если были на то при-
чины, – делится Людми-
ла Рудольфовна. – Работая 
над собой, имея отличную 
успеваемость и безукориз-
ненное поведение, комсо-
мольцы должны были, в 
первую очередь, думать о 
ближнем, а только потом 
уже о себе. 

После окончания школы 
Людмила поступила учить-
ся в Горьковский сельско-
хозяйственный институт. 

– В институте тоже была 
бурная и насыщенная ком-
сомольская жизнь, – вспо-
минает она. – После перво-
го курса я вышла замуж и не-
много отошла от активной 
жизни. А после окончания 
вуза мы с семьёй вернулись 
в родной посёлок, я устро-
илась в совхоз «Нижегоро-
дец». На тот момент там тру-
дилось около восьмисот че-
ловек, а сто пятьдесят из них 
были комсомольцами. Спу-
стя год на очередном ком-
сомольском собрании меня 
выбрали освобождённым 
секретарём. Я числилась в 
штате райкома комсомола, 
а работала в Нижегородце. 
Обязанности были такие: 
объединять и сплачивать 
всех комсомольцев посёлка, 
организовывать различные 
субботники, проводить ве-
чера отдыха, мероприятия. 
У нас получалось совмещать 
работу, отдых и обществен-
ную деятельность, жили от-
крыто, работали с «огонь-
ком». Проводили соревно-
вания социалистического 
труда среди комсомольцев. 
Трактористы, водители, жи-
вотноводы состязались в 
умениях между собой. По 
итогам года и соревнований 
их награждали грамотами и 
небольшими призами, ко-
торые предоставлял райком. 
Также велась большая спор-
тивная работа, комсомоль-
цы принимали участие в со-
ревнованиях по футболу и 
хоккею, были очень сильные 
команды. Тех, кто принимал 
участие в соревнованиях, ру-
ководство совхоза поощряло 
поездками на отдых. Также 

часты были организованные 
поездки молодёжи в театры 
в город Горький. Это были 
интересные и яркие годы на-
шей жизни. Я сама, будучи 
освобождённым секретарём, 
ездила по комсомольским 
путёвкам. Было интерес-
но встречаться с коллегами, 
общаться, делиться опытом, 
а также активно проводить 
время на отдыхе. 

– В 90-е годы райком 
прекратил своё существова-
ние, – продолжает Людми-
ла Рудольфовна. – Я устро-
илась в совхоз, а в 1998 году 
перешла в сельскую адми-
нистрацию специалистом. 
В 2010 году была назначе-
на главой Нижегородской 
сельской администрации. 
Годы работы посвятила 
родному посёлку и его жи-
телям. Старалась следовать 
тем правилам и установкам, 
которые впитала для себя в 
годы работы в комсомоле. 

– Шли годы… Мы взрос-
лели, менялись, стреми-
лись к чему-то новому, но 
с комсомолом не расстава-
лись никогда, – рассужда-
ет собеседница. – До сих 
пор вспоминаю нашу рабо-
ту, коллег – С. Н. Тупикина, 
Е. Н. Коротину, А. А. Кузне-
цова и многих других. Ком-
сомол согревает тысячи лю-
дей, объединяет тысячи су-
деб, навевает только самые 
тёплые и трепетные воспо-
минания. Я счастлива, что в 
моей жизни был комсомол! 

Екатерина ВАРНАКОВА
Фото из архива 

Людмилы 
Рудольфовны Ивановой

Делегация комсомольцев посёлка Нижегородец на мероприятии у 
здания районного Дома культуры (1989 год)
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Счастливая юность моя…
Из воспоминаний Людмилы Рудольфовны Ивановой

Поздравляю ветеранов и работников 
автомобильного и городского пассажир-
ского транспорта с профессиональным 
праздником!

От вашего труда напрямую зависит каче-
ство жизни нижегородцев, транспортная до-
ступность, комфорт и безопасность пассажи-
ров.

В рамках национальных проектов и региональных программ сей-
час активно обновляется транспортный парк: на новые маршруты 
выходит экологичная техника, удобная как для пассажиров, так и для 
водителей. Развитие и оптимизация системы общественного транс-
порта дает дополнительный импульс социально-экономическому 
развитию региона.

Позвольте мне пожелать вам новых профессиональных успехов и 
достижений, всегда безаварийной работы, а также здоровья и бла-
гополучия! 

Е. В. ЛЕБЕДЕВ,
депутат Государственной Думы ФС РФ

Поздравляем!Поздравляем!

Благодарностью администрации Дальнеконстантиновского муници-
пального округа Нижегородской области в связи с профессиональ-
ным праздником, за многолетний и добросовестный труд в отрасли 
строительства и обслуживания автомобильных дорог награждены 
работники ООО «Вираж ДК»:
ГАВРИЛЕНКО Александр Иванович, генеральный директор;
АГАПОВ Сергей Вячеславович, водитель;
АНДРЕЕВ Алексей Николаевич, водитель;
ВОРОБЬЕВ Михаил Юрьевич, тракторист;
ГАВРИЛОВА Елена Михайловна, инженер производствен-
но-планового отдела;
КЛИМОВ Александр Александрович, машинист погрузчика;
ЛЕОНОВ Николай Вячеславович, дорожный рабочий;
СЕРОВ Александр Николаевич, водитель;
СМИРНОВ Вячеслав Львович, мастер строительных и мон-
тажных работ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

НАГРАЖДЕНИЯ

Им доверяют дороги 

Благодарность вручается мастеру строительных и монтажных ра-
бот Вячеславу Львовичу Смирнову (в центре) 

18 октября замести-
тель главы адми-
нистрации Дальне-
константиновского 
муниципального 
округа, начальник 
управления эконо-
мического развития 
Ю. Н. Темнов по-
здравил работников 
ООО «Вираж ДК» с 
профессиональным 
праздником.

Н
АКАНУНЕ Дня ра-
ботников дорожно-
го хозяйства мы по-

бывали на общем собра-
нии коллектива общества с 
ограниченной ответствен-
ностью. Генеральный ди-
ректор А.И. Гавриленко, 
открывая мероприятие, 
познакомил работников с 
промежуточными итога-
ми работы «Вираж ДК» в 
2024 году. Сегодня в дорож-
ном хозяйстве происходят 
заметные улучшения: об-
новляется автопарк, растет 
уровень заработной платы. 
Александр Иванович отме-
тил, что равняться в работе 
надо на лучших сотрудни-
ков.

Ю. Н. Темнов, в про-
должение выступления А. 

И. Гавриленко, рассказал о 
положительной динамике 
экономического развития 
округа и подчеркнул, что в 
последние годы  дорожной 
инфраструктуре уделяется 
большое внимание. Разви-
тию сети дорог и их содер-
жанию в надлежащем каче-

стве помогает включение в 
федеральные и региональ-
ные программы по благоу-
стройству. Радует, что в тен-
дерах и аукционах выигры-
вает родное предприятие, 
сотрудники которого ответ-
ственно и добросовестно 
подходят к делу. 

Завершилась встреча це-
ремонией награждения  ра-
ботников ООО «Вираж ДК» 
благодарностями админи-
страции Дальнеконстанти-
новского муниципального 
округа. 

Елена ГОЛУБЕВА
Фото Ивана Морозова
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НАРОДНЫЕ 
ПРИМЕТЫ
О погоде 
в ноябре

• Какая погода в ноя-
бре, такая и в апреле будет.

• Ясная безоблачная 
погода в ноябре – при-
знак скорого понижения 
температуры.

• Продолжительные и 
сильные похолодания в 
ноябре – к суровой зиме.

• Если в начале ноя-
бря выпал снег – к ранней 
весне.

• Много снега – к бо-
гатому хлебу.

• Ноябрь сухой и яс-
ный для следующего года 
опасен – неблагоприятен 
для будущего урожая.

• В ноябре с утра может 
дождь дождить, а к вечеру 
сугробами снег лежать.

• Ветер дует после 
долгого затишья – грядёт 
снегопад.

• Петух стоит на одной 
ноге, а другую поджимает 
– к морозам.

О природе 
в ноябре

• Если в ноябре мно-
гие деревья не сбросили 
листья – к долгой зиме.

• Комары в ноябре – 
быть мягкой зиме.

• Многие утки оста-
ются на зимовку – зима 
ожидается теплой.

• Чем ближе появля-
ются зайцы у селений, тем 
холоднее будет ноябрь

ПОЭЗИß
Я вдруг 
полюбила 
глубокую 
осень...

Я вдруг полюбила 
                  глубокую осень,
Когда лес наряд свой 
      нам под ноги сбросил,
А горы окутал 
       прозрачным туманом,
На время открыв 
              потайные изъяны.
Я вдруг полюбила 
            пору межвременья,
Когда ветер замер 
      в тревожном смятенье
И землю присыпал 
          неровным румянцем
В немом ожидании 
                  снега-посланца.
Я вдруг полюбила 
                     осенние думы,
Души обнаженной 
                заветные струны,
Такие же, как 
               силуэты деревьев,
Хранящие древних 
                народов поверья.
Я вдруг полюбила
                   Хайяма ученья,
Мятежного сердца
              ночные сомненья,
И все, что являлось 
        досель вожделенным,
С опавшей листвой 
     стало суетно-тленным.

Кассандра

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Сказочный дворик
Мимо дома Жуиных 
в райцентре пройти 
просто так не полу-
чится, взгляд непре-
менно привлечёт не-
обычная архитектура 
дома и палисадник, 
в котором «живут» 
не только цветы и 
кустарики, но и фи-
гуры животных, и всё 
ýто – результат труда 
умелой хозяйки. 

Т
АМАРА родилась в 
селе Лубянцы Даль-
неконстантиновско-

го района, но потом семья 
переехала в райцентр. Здесь 
уже Тамара окончила школу 
и вышла замуж. 

– Познакомились с му-
жем в посёлке, их семья 
переехала сюда из Сарадо-
на, – рассказывает Тамара 
Александровна. – Сразу по-
сле школы сыграли свадьбу 
и на этом моё обучение за-
кончилось. Родились друг 
за другом две дочери, осела 
дома, а когда чуть подрос-
ли, пошла в торговлю. 

Первое время супруги 
жили у родителей, а потом 
главе семьи дали кварти-
ру, ведь работал он в строи-
тельной организации.

– В 90-х организовали 
свой бизнес, открыли тор-
говую точку, – рассказы-
вает собеседнца. – Работа-
ли, растили детей и начали 
строительство дома. В 1995 
году уже жили в своём доме. 
Что касается увлечений, то 
в молодости особо не было 
на это времени. Рисовала в 
свободные минутки, непло-
хо шила, вязала. Уже позже, 
когда дети подросли, стало 
больше возможностей для 
творчества. А когда появил-
ся свой дом, то идеи просто 
стали бить ключом. 

В доме Жуиных во всём 
чувствуется индивидуаль-
ность, своя изюминка и 
творческий подход. Не-
обычный дизайн, нестан-

дартные материалы пере-
плетаются с хорошим вку-
сом хозяев. 

– Ремонты всегда дела-
ем сами, – говорит Тамара. 
– Идеи частично нахожу в 
интернете, частично рож-
даются в моей голове. Пу-
тём бурных дисскусий при-
ходим к одному знаменате-
лю и приступаем к реали-
зации задуманного. Муж – 
исполнитель. Он прекрасно 
справляется, здесь всё сде-
лано его умелыми руками.

Старшая дочь Жуиных 
тоже переняла от мамы 
творческие таланты, Вера 
прекрасно рисует и окон-
чила художественную шко-
лу. Себя же нашла в не ме-
нее творческой профессии 
– парикмахер. 

– Младшая дочь Люд-
мила другого склада, она 
экономист, – говорит Та-
мара Александровна. – Но 

и её не обошла тяга к твор-
честву, делает дизайн ног-
тей. 

Интересные идеи в доме 
– это оригинальные фон-
танчики, словно на неболь-
шой полянке, озарённые 
солнцем. Звуки струящей-
ся воды успокаивают и бу-
доражат мысли. А красивые 
букеты цветов разных ви-
дов, созданные из бумаги и 
фоамирана, не просто укра-
шают интерьер комнат, а 
наполняют их яркими кра-
сками лета. 

– Сперва мастерила из 
бумаги, – рассказывает Та-
мара Александровна. – Но 
потом перешла на фоами-
ран, интереснее смотрятся. 
Фонтаны тоже сама делаю, 
муж, конечно, помогает. 
Ведь есть такие моменты, 
когда без мужской помощи 
не обойтись, это подсветка, 
например. 

Прогулялись и по саду, 
здесь, благодаря хоро-
шей погоде, хозяйка толь-
ко-только завершила свои 
дела. Цветы и кустарники 
подготовлены к зиме, а фи-
гуры животных и сказочных 
персонажей просто пора-
жают своей красотой и на-
туральностью. 

– Это увлечение у меня 
около трёх лет, – продол-
жает Тамара Александров-
на. – Возраст не юный, а 
территория вокруг дома 
приличная. Решила мак-
симально её организовать 
так, чтобы меньше пропол-
ки было. Первые работы 
делала медленно, нереши-
тельно, а сейчас уже руку 
набила и справляюсь бы-
стрее. Вот, например, этот 
медведь... Его сделала пер-
вым, а потом смотрим на 
него из дома, и кажется он 
нам таким одиноким. Вот 

и пришлось ему компанию 
лепить, теперь целое семей-
ство медведей у нас «жи-
вёт». 

Каждую зверушку, каж-
дую бабку-коровку женщи-
на пропускает через свои 
руки и сердце. Ведь любая 
из её работ забирает и вре-
мя, и вдохновение. 

– Мне нравится этим за-
ниматься, – говорит Тама-
ра. – Интересно воплотить 
в жизнь то, что рисует вооб-
ражение. Научилась рабо-
тать с цементом, с краска-
ми и лаком. Скалы и неко-
торые фигуры уже прошли 
испытание зимами, не бе-
рёт их ни дождь, ни снег, ни 
морозы. В этом году первый 
раз будут зимовать мишки, 
надеюсь, что и с ними всё 
будет хорошо. 

На момент моего визита 
хозяйка занималась заго-
товками на кухне. 

– Заключительная за-
готовка, – показала она на 
большую кастрюлю. – Уби-
раю коренья петрушки, 
серделей, пастернак, дай-
кон, редьку, чеснок, острый 
перец, зелень укропа и всё 
прокручиваю через мясо-
рубку. Затем добавляю рас-
тительное масло и соль по 
вкусу. Замораживаю не-
большими порциями. По-
лучается замечательная ви-
таминная приправа к лю-
бым блюдам. В нашей семье 
пользуется популярностью. 

Всё успевает Тамара 
Александровна, ни минуты 
не посидит без дела. Толь-
ко-только завершает до-
машние дела, пора гото-
вить, внука из школы встре-
чать. Под ногами уже кру-
тятся две кошки, им тоже 
внимание нужно. Некогда 
скучать и унывать хозяйке 
светлого и гостеприимного 
дома, потому что живёт в её 
душе любовь к творчеству, к 
своим увлечениям, к сози-
данию прекрасного.

Екатерина ВАРНАКОВА
Фото автора

Òамара Александровна Жуина среди своих работ 

С приходом осени 
температура и влаж-
ность воздуха меня-
ются, световой день 
сокращается. 

У
Б О Л Ü Ш И Н С Т В А
комнатных растений 
жизненные процес-

сы замедляются, а затем и 
вовсе приостанавливаются. 
Именно в эту пору им необ-
ходимо ваше внимание. 

Если цветы занесли до-
мой с улицы, обязательно 

проводите профилактиче-
ские опрыскивания цве-
тов инсектицидами. Дело 
в том, что при переносе с 
улицы вместе с растением 
в дом может попасть бело-
крылка, тля, клещи и воз-
будители различных бо-
лезней. Имейте в виду, что 
вредные насекомые и бо-
лезни могут атаковать рас-
тения не только в теплое 
время года, но и в зимние 
месяцы. По этой причине 
растения следует регулярно 
осматривать.

В осенне-зимний период 
обильный полив для ком-
натных цветов опасен. Зем-
ля в это время гораздо доль-
ше просыхает, а при полу-
чении новой порции воды в 
почве получается ее переиз-
быток. Из-за этого проис-
ходит загнивание корней, 
что приводит к гибели рас-
тений. Домашние цветы, 
которые осенью сбрасы-
вают листву, нужно поли-
вать еще реже. Но при этом 
нельзя, чтобы земля полно-
стью пересыхала.

Для полива используйте 
отстоянную воду комнат-
ной температуры. Холодная 
вода только вредит расте-
ниям и почти не всасывает-
ся корневой системой. Так-
же не стоит поливать кипя-
ченой водой, так как в ней 
практически нет кислорода.

Замедление обменных 
процессов значит, что по-
требность в питательных 
веществах снижается. С на-
чала и середины сентября 
нужно начать уменьшать 
количество подкормок. К 

концу ноября внесение удо-
брений полностью прекра-
тить. Исключением являют-
ся только те растения, кото-
рые цветут в осеннее время.

Из-за сокращения све-
тового дня в осенне-зимнее 
время некоторым цветам не 
хватает освещения. В пер-
вую очередь это относится 
к суккулентам и орхидеям. 
Для восполнения дефици-
та света следует использо-
вать специальные лампы. В 
среднем растениям требует-
ся от 10 часов светового дня.

СОВЕТЫ ЦВЕТОВОДА

От полива до подкормки
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На минувшей неделе 
в Нижнем Новгороде 
прошла четвертая 
прямая линия губер-
натора Глеба Ники-
тина. В этом году она 
продолжалась 2,5 
часа. Традиционно 
самыми популярны-
ми стали социальные 
темы – развитие ме-
дицины, работа об-
щественного транс-
порта, поддержка 
участников СВО и 
семей с детьми. 

Общественный 
транспорт

Одной из самых популяр-
ных тем стала работа об-
щественного транспорта. 
Чаще всего люди жалова-
лись на большие интервалы 
и нехватку автобусов в ве-
чернее время. 
По словам губернато-
ра, транспортная рефор-
ма была задумана как раз 
для того, чтобы решить эти 
проблемы.

– Цель транспортной 
реформы – обеспечить 
самые востребованные 
маршруты максимальным 
количеством подвижно-
го состава. Это то, что мы 
делаем второй или третий 
год. И в связи с этим мы 
приняли тяжелое, но рево-
люционное решение – пе-
рейти на брутто-контрак-
ты. Это значит, что пере-
возчик будет получать со-
ответствующие средства 
за выполненные рейсы и 
пройденный километраж, 
вне зависимости от запол-
ненности автобуса. Поче-
му это решение тяжелое? 
Оно финансово затратное. 
Запланированные затра-
ты бюджета вырастут в 2,5 
раза в 2025 году. 

То есть брутто-контрак-
ты – это принцип работы, 
при котором перевозчик 
получает плату за выпол-
ненные рейсы, а не за коли-
чество перевезенных пас-
сажиров. Планируется, что 
брутто-контракты позволят 
обеспечить транспортную 
работу перевозчиков ста-
бильным финансировани-
ем, обновить подвижной 

состав, повысить уровень 
заработной платы водите-
лей и качество пассажир-
ских перевозок.

Дороги

Всего за последние не-
сколько лет в Нижегород-
ской области было отре-
монтировано более 4800 
километров дорог. В бли-
жайшие два года в регионе 
планируют привести в по-
рядок еще 870 километров 
дорог.

– Если бы не пробле-
матика большегрузов под 
строительство трассы М-12, 
то ситуация с дорогами 
была бы радикально лучше, 
чем пять-шесть лет назад, – 
подчеркнул Глеб Никитин.

За пять лет в каждом 
районе было отремонти-
ровано в среднем 80-90 
километров. Есть районы, 
где отремонтировали 150-
170 километров. В самом 
Нижнем Новгороде нор-
мативное состояние дорог 
поддерживается на уровне 
85%.

 

Медицина в 
муниципалитетах

За годы реализации наци-
онального проекта «Здра-
воохранение» в модерни-

зацию нижегородских цен-
тральных районных боль-
ниц вложено уже около 10 
млрд рублей.

– Во время своих ра-
бочих поездок в районы 
старюсь всегда заезжать в 
ЦРБ. Те объекты, которые 
я уже посещал, производи-
ли очень хорошее впечат-
ление. Если шесть лет на-
зад жители воспринимали 
систему здравоохранения 
как нечто очень уставшее, 
руинированное, то сейчас 
большинство районных 
больниц выглядит очень 
неплохо, – рассказал Глеб 
Никитин.

Со следующего года ре-
гион станет участником 
еще одного национально-
го проекта – «Продолжи-
тельная и активная жизнь». 
Благодаря ему в Нижего-
родской области будут по-
строены новые учреждения 
здравоохранения – в част-
ности, 24 новых фельдшер-
ско-акушерских пункта.
– Министерство здравоох-
ранения Нижегородской 
области провело очень се-
рьезную детальную рабо-
ту по структурированию 
территориальной системы 
объектов здравоохранения, 
– поделился Глеб Ники-
тин. – Сейчас предложе-
на модель формирования 
в области 15 межрайонных 

медицинских центров, в 
каждом из них будет до-
статочное количество уз-
ких специалистов. Медики 
будут не только вести регу-
лярные приемы в головном 
учреждении, но и выез-
жать в участковые больни-
цы, сельские амбулатории, 
офисы врачей общей прак-
тики. Это позволит повы-
сить доступность медицин-
ской помощи для нижего-
родцев.

Медицина 
высокого уровня

В самом Нижнем Новго-
роде фокус будет сделан на 
развитии медицины высо-
кого уровня.

– Реальное качество 
здравоохранения определя-
ется решением серьезных 
проблем. Это операции на 
сердце, онкология, инсуль-
ты, инфаркты. Зачастую 
люди с такими проблема-
ми вынуждены ехать в Мо-
скву. Задача – чтобы у нас 
в Нижнем Новгороде были 
такие учреждения, которые 
обеспечивают высокое ка-
чество медицины третьего 
уровня.

В первую очередь, речь 
идет о будущем «Городе 
здоровья», включающем в 
себя онкологический центр 

и областную больницу Се-
машко.

– Сейчас мы получили 
поддержку в части закуп-
ки оборудования в рамках 
будущего национального 
проекта. Плюс планиру-
ем расходы регионального 
бюджета на то, чтобы пре-
вратить больницу имени 
Семашко вместе с онколо-
гическим центром в много-
профильную многофунк-
циональную больницу са-
мого высокого уровня. Там 
будут все виды медицин-
ской помощи.

Второй проект – «Квар-
тал здоровья» – это детская 
областная больница и кар-
диологический центр. Там 
сейчас активно ведется ре-
монт.

– Один корпус полно-
стью завершен, остальные 
– на стадии завершения. 
Потом перейдем к следу-
ющим. В 2025-2026 годах 
мы планируем завершить 
ремонт в детской област-
ной больнице. По кардио-
логической больнице такие 
работы были проведены в 
2024 году. И мы получим 
второй центр, который бу-
дет ориентирован на дет-
ское население и кардиоло-
гические проблемы.

Третий такой комплекс, 
включающий в себя четыре 
учреждения, будет касаться 
репродуктивного здоровья. 
Речь идет о создании «Се-
мейного квартала».

Поддержка 
участников СВО

В ходе прямой линии к гла-
ве региона обратился ве-
теран спецоперации Сер-
гей Расков. Он рассказал о 
своем желании заниматься 
следж-хоккеем. В ответ гу-
бернатор напомнил, что с 
октября в Дзержинске ра-
ботает центр адаптивного 
спорта «Парус», бесплатно 
посещать который могут в 
том числе ветераны СВО. 
Среди направлений центра 
есть и следж-хоккей. Кро-
ме того, сейчас федерация 
по следж-хоккею Нижего-
родской области собирает 
команду из ветеранов спец-
операции.

– После открытия «Па-
руса», я считаю, у нас есть 
абсолютно все возможно-

сти для адаптации и спор-
тивной реабилитации вете-
ранов СВО, – отметил Глеб 
Никитин. – Считайте, что 
вопрос с занятием в секции 
следж-хоккея уже решен. Я 
знаю, что по запросам ве-
теранов создаются индиви-
дуальные секции, которые 
учитывают их потребности 
и интересы. Это не толь-
ко позволяет поддерживать 
физическую форму, но и 
способствует социальной 
адаптации и интеграции ве-
теранов в общество. Спорт 
играет важную роль в соци-
ализации ветеранов боевых 
действий.

Развитие 
речного флота

В ходе прямой линии губер-
натор Нижегородской об-
ласти рассказал о развитии 
речного флота в регионе. 
По его словам, на данный 
момент Нижний Новгород 
обладает самой большой 
флотилией судов на подво-
дных крыльях в стране.

– Суда на подводных 
крыльях – наша гордость, 
причем не только истори-
ческая. Мы обладаем са-
мой большой новейшей 
флотилией таких судов – 
это «Валдаи» и «Метеоры». 
Мы обслуживаем уже де-
вять регионов, не только 
Нижегородскую область. 
Мы ходим в Ярославль – 
там 125% загрузка. На Ка-
зань очень востребованы 
рейсы – билеты раскупа-
ются за несколько недель 
до выхода судна. Есть меж-
региональные маршруты 
вне Нижегородской обла-
сти – из Казани в Саратов, 
например.

За год в регионе было 
перевезено 125 тысяч пас-
сажиров. Для сравнения: 
в 2019-м году было всего 4 
тысячи.

– И мы продолжаем по-
купать суда. Скоро при-
дет еще один «Метеор», он 
строится. Мы будем расши-
рять нашу флотилию и этим 
сейчас гордимся. Мы счи-
таемся образцовым регио-
ном, с которого берут при-
мер.

Василий КРОТОВ
Фото Олега Булыгина
и из архива редакции 

В общей сложности на прямую линию губернатора поступило свы-
ше 7 тысяч обращений от нижегородцев

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Мы собрали главные вопросы
Прямая линия губернатора Глеба Никитина прошла в Нижегородской области

«Поезда здоровья» в Нижегородской обла-
сти работают в рамках программы «Развитие 
системы оказания первичной медико-сани-
тарной помощи». В декабре они посетили 
Дальнеконстантиновский округ в шестой раз

В течение всего года Дальнеконстанти-
новские волонтеры-наставники передавали 
опыт поддержки бойцов СВО активистам 
детских и молодежных общественных объ-
единений

В рамках программы обновления обще-
ственного транспорта на маршруты ООО 
«Хомутов и К» выпущено два новых автобуса 
марки ПАЗ
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страничка для детей от 5 до 12 лет

13 сентября 2024 года
портфель, карандаш, книга, цир-
куль, карта, уроки, буквы

Ответы: 

ХОЧУ ВСЕ ЗНАТЬ

Листопад
Совсем скоро настанет пора золотой осени. Се-
годня мы расскажем нашим маленьким читате-
лям, почему желтеет и опадает листва.

Краски осени

Осенью листья деревьев становятся красными, жёлтыми, 
оранжевыми, пурпурными. На самом деле эти цвета всегда 
присутствуют в листьях, но летом они прячутся за зелёным 
хлорофиллом. С приходом осени листья перестают выра-
батывать хлорофилл. Зелёный цвет постепенно исчезает, и 
становятся видны другие краски.

У каждого дерева есть свой набор пигментов — веществ, 
которые окрашивают его листву. Листья, содержащие пиг-
менты каротиноиды, становятся оранжевыми или жёлты-
ми, а те, в которых больше антоцианов, — красными или 
пурпурными. Именно поэтому осенью деревья такие раз-
ноцветные.

Листопад

Когда дни становятся короче, а воздух холоднее, листвен-
ные деревья начинают готовиться к зиме. Подобно живот-
ным, впадающим в спячку, в самые холодные месяцы дере-
вья перестают расти и погружаются в анабиоз.

Зимой почва промерзает, и корни уже не могут погло-
щать из неё влагу. Поэтому, чтобы выжить, деревья долж-
ны прекратить испарение воды через листья. В основании 
каждого листа — в том месте, где он крепится к ветке, — 
вырастает тонкий слой пробковых клеток. Подобно на-
стоящей пробке, он перекрывает снабжение листа водой 
и минеральными веществами, и тот лист постепенно от-
мирает и отрывается от ветки, оставляя после себя след — 
листовой рубец.

В отличие от листопадных, вечнозелёные деревья со-
храняют хвою на протяжении всего года. Их игольчатые 
листья покрыты толстым слоем воска, который в холод-
ные месяцы не даёт влаге испаряться. Пока хвойное дерево 
получает достаточно воды и солнечного света. Но в конце 
осени, когда вода в почве замерзает, вечнозелёные деревья 
тоже засыпают до прихода тепла.

В жарком климате деревья начинают скидывать листву 
в начале сухого сезона.

Это интересно

Могучий старый дуб по осени сбрасывает около 700 ты-
сяч листьев.

Хотя бук относится к листопадным широколиственным 
деревьям, иногда его листва не опадает, а держится на вет-
вях всю зиму, до прихода весны. 

Существуют виды растений, которые изменяют свой 
окрас с красного (фиолетового) на зелёный (например, бу-
зина красная).

Подготовила Екатерина ВАРНАКОВА

Листья каких деревьев 
ты видишь на картинке?

Новый дом несу в руке,
Дверцы дома на замке.
Тут жильцы бумажные,
Все ужасно важные.

Если ты его отточишь,
Нарисуешь все, 
                      что хочешь.

Я всё знаю, всех учу,
А сама всегда молчу.
Чтоб со мною подружиться,
Нужно чтению учиться.

Сговорились две ноги
Делать дуги и круги.

Страны без людей,
Города без домов,
Леса без деревьев,
Моря без воды.

Что можно приготовить, но 
нельзя съесть?

На странице букваря трид-
цать три богатыря.
Мудрецов-богатырей знает 
каждый грамотей.

ЗАГАДКИ

Про школу

Был мальчик, звали 
его Филипп. Пош-
ли  раз все ребята в 
школу. 

Ф
ИЛИПП взял шап-
ку и хотел тоже 
идти. Но мать ска-

зала ему: 
– Куда ты, Филипок, со-

брался? 
— В школу.
— Ты еще мал, не ходи, 

— и мать оставила его дома. 
Ребята ушли в школу. 

Отец еще с утра уехал в лес, 
мать ушла на поденную ра-
боту. Остались в избе Фи-
липок да бабушка на печке. 
Стало Филипку скучно од-
ному, бабушка заснула, а он 
стал искать шапку. Своей не 
нашел, взял старую, отцов-
скую и пошел в школу.

Школа была за селом у 
церкви. Когда Филипп шел 
по своей слободе, собаки не 
трогали его, они его знали. 
Но когда он вышел к чужим 
дворам, выскочила Жуч-
ка, залаяла, а за Жучкой 
– большая собака Волчок. 
Филипок бросился бежать, 
собаки за ним. Филипок 
стал кричать, споткнулся и 
упал. Вышел мужик, ото-
гнал собак и сказал:

— Куда ты, постреленок, 
один бежишь? 

Филипок ничего не ска-
зал, подобрал полы и пу-
стился бежать во весь дух. 
Прибежал он к школе. На 
крыльце никого нет, а в 
школе гудят голоса ребят. 
На Филипка нашел страх: 
что, как учитель меня про-
гонит? 

И стал он думать, что ему 
делать. Назад идти — опять 
собака заест, в школу идти 
— учителя боится. Шла 
мимо школы баба с ведром 
и говорит: 

— Все учатся, а ты что тут 
стоишь? 

Филипок и пошел в шко-
лу. В сенцах снял шапку и 
отворил дверь. Школа вся 
была полна ребят. Все кри-
чали свое, и учитель в крас-
ном шарфе ходил посере-
дине.

— Ты что? — закричал он 
на Филипка. 

Филипок ухватился за 
шапку и ничего не говорил. 

— Да ты кто? — Филипок 
молчал.

 — Или ты немой? — Фи-
липок так напугался, что 
говорить не мог. — Ну так 
иди домой, коли говорить 
не хочешь. 

А Филипок и рад бы 
что сказать, да в горле у 
него от страха пересохло. 
Он посмотрел на учителя 
и заплакал. Тогда учителю 
жалко его стало. Он погла-
дил его по голове и спро-
сил у ребят, кто этот маль-
чик.

— Это Филипок, Ко-
стюшкин брат, он давно 
просится в школу, да мать 
не пускает его, и он украд-
кой пришел в школу.

— Ну, садись на лавку 
возле брата, а я твою мать 
попрошу, чтоб пускала тебя 
в школу.

Учитель стал показывать 
Филипку буквы, а Филипок 
их уж знал и немножко чи-
тать умел.

— Ну-ка, сложи свое 
имя. 

Филипок сказал: «Хве-
и-хви, —ле-и-ли, —пеок-
пок». Все засмеялись.

— Молодец,— сказал 
учитель. — Кто же тебя учил 
читать?

Филипок осмелился и 
сказал: 

— Костюшка. Я бедо-
вый, я сразу все понял. Я 
страсть какой ловкий! 

Учитель засмеялся и ска-
зал: 

— А молитвы ты знаешь? 
Филипок сказал: 
— Знаю,— и начал гово-

рить Богородицу; но вся-
кое слово говорил не так. 
Учитель остановил его и 
сказал: 

— Ты погоди хвалиться, а 
поучись.

С тех пор Филипок стал 
ходить с ребятами в школу.

Найди семь отличий и раскрась

ВНЕКЛАССНОЕ ЧТЕНИЕ

Л. Н. Толстой 

«ФИЛИПОК» (быль)

ЗАНИМАТЕКА

Помоги первокласснику найти дорогу к школе
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